
成生まちづくり懇談会の提言に対する対応状況 

 令和５年９月２８日開催 
 

１ 

 

№ １ 分館（大町公民館）施設の充実について 

  生涯学習課、選挙管理委員会  

 

№ ２ 防犯カメラ等の設置について 

  生活環境課、農林課  

 

№ ３ 谷地街道の両側歩道について 

  生活環境課、建設課、教育総務課  

 

№ ４ 天童市「防災の日」設定について 

  危機管理室  

 

№ ５ 
主要地方道山形天童線及び都市計画道路山元蔵増線整備に伴う周辺道

路の影響について 
  建設課、都市計画課  

 

№ ６ ガソリン・軽油・灯油の助成について 

  商工観光課  

 

№ ７ 二階堂遺跡の調査について 

  生涯学習課  
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２ 

№ １ 
標 

題 
分館（大町公民館）施設の充実について 

  

所 管 課 等 生涯学習課、選挙管理委員会 
 

≪市民のこえ≫ 

大町公民館は、「大町・今町・大清水」地区の選挙投票所になっています。しかし

ながら、大町公民館は「バリアフリー」になっていないため、特に高齢者には投票

しにくい施設になっていますので、入口の階段への手すりの設置や床やトイレのバ

リアフリー化をお願いします。 

また、投票所の環境整備として、エアコン設置や土足のままでも投票ができるよ

うに検討もお願いします。 

このことの実現するための改修工事などを一町内会で行うことは、大変難しく、

市の絶大なる御協力をお願いしたい。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

大町公民館については、選挙の投票所となる市内２７箇所のうち「大町・今町・

大清水」地区の選挙投票所として利用させていただいています。 

選挙時には、公民館の一時的な借用をお願いしているところです。投票する際に

必要な物品などについては、町内会などから具体的な御要望をいただければ、選挙

時に使用できよう、配置させていただきたいと考えています。また、公民館に段差

などがありバリアフリーに配慮する必要がある場合には、簡易スロープの設置など

を行って解消しているケースもあります。今回の市議会議員選挙には、予算の関係

等もあり間に合いませんでしたが、今後は、町内会の役員の方と相談しながら進め

させていただきたいと考えています。 

なお、トイレの洋式化やエアコン設置など施設自体の修繕等については、自治公

民館であることから、町内会の負担で実施していただくこととなります。修繕や備

品購入等については、天童市公民館整備費補助金交付規程による補助制度がありま

すので、活用を御検討ください。 
 

 

 

№ ２ 
標 

題 
防犯カメラ等の設置について 

  

所 管 課 等 生活環境課、農林課 
 

≪市民のこえ≫ 

地区一帯の道路沿いにゴミ等の不法投棄が散見されており、特に農道沿いが多い

状態にあります。環境美化は元より、防犯上でも影響を及ぼす恐れがあり、不安の

声が上がっています。現在は、看板を設置して啓発を行っていますが、より防止対

策を高めるために、防犯カメラを設置してみてはいかがでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

不法投棄やポイ捨ては現在市内の至る所で散見され、市で現場確認やごみの処分

を行ってきたところです。 

さらに、現場に啓発用の立て看板やのぼり旗等を設置しながら不法投棄の抑止に

努めていますが、不法投棄やポイ捨ては一向に減らない状況にあります。 
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３ 

不法投棄やポイ捨てをなくすには、市内全域をきれいにしていくことで不法投棄

をさせにくい環境を作り上げていくことが重要であると考えています。 

市全域の不法投棄・ポイ捨て防止対策については、近隣市町の事例も参考にしな

がら、防犯カメラに限らず様々な方法を検討させていただきたいと思います。 
 

 

 

№ ３ 
標 

題 
谷地街道の両側歩道について 

  

所 管 課 等 生活環境課、建設課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 

谷地街道（県道天童河北線）の押切橋には、南側にしか歩道が無いため、大町、

大清水の児童は、交流量が多い県道を二回も横断しなければなりません。また、押

切橋東側の県道北側も歩道がありません。近年に道路交通網が良くなるとともに、

交流量がとても増えています。ぜひ、押切橋付近の歩道未整備箇所の早期整備を、

管理者である山形県に強く要望していただきたい。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

県道天童河北線押切川橋付近の歩道整備については、本市の重要事業として県道

管理者である県に対し事業の早期着手を要望しており、「緊急性や必要性等を考慮し

ながら、事業化を検討していく」との回答をいただいています。 

また、当該箇所は通学路危険箇所として毎年学校から報告されており、路側帯の

適切な除排雪についての業者指導やグリーンベルトの高圧洗浄等の対策を行ってい

ます。本年も７月１８日に、教育委員会、成生小学校、県や市の道路管理者及び警

察署等が合同で当該箇所の通学路安全点検を実施したところです。現時点で歩道整

備については事業化されておらず、具体的な工程については未定ですが、今後も引

き続き道路管理者である県に要望を行っていきますので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ４ 
標 

題 
天童市「防災の日」設定について 

  

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 

市内１２地区自主防災会が中心となり、それぞれ特殊性を持って各種取組を行っ

ていますが、市全体で防災に取り組んでいくというような、統一性が薄いように感

じます。天童市では、一部水害などが発生していますが、大きな被害もなく危機意

識が希薄であるため、市全体での危機意識をもっと醸成する必要があると思います

ので、天童市の「防災の日」を設けてみてはどうでしょうか。 

ただし、防災の日で、大きな訓練を実施するなどは大変ですので、まずは高齢者

など避難支援が必要な方の「安否確認」を中心に、各地区・町内会自主防災会が実

施していき、それを毎年「防災の日」に回を重ねて実施していくことにより、市全

体で防災意識が高まるように取り組んでみてはいかがでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
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国では、国民の防災意識を高めるために９月１日を「防災の日」と定めています。 

県では、毎年、「防災の日」が属する９月上旬に合わせ、県・市総合防災訓練を実

施しており、本年度は、去る９月１０日に本市において開催されました。自主防災

会や関係機関の皆様の御協力により所期の目的を達成し、無事に終了することがで

きましたこと、心からお礼申し上げます。 

さて、「防災の日」については、全国の市町村の中には、その地域で災害が発生し

た日に合わせて、独自で制定しているところもありますが、本市においては、今の

ところ市独自の「防災の日」制定を検討していません。しかし、御提言のあった「安

否確認訓練」など、市全域で統一した訓練の実施は重要であると考えています。 

時期については、御提言のありました、雪解けや収穫後の時期のほか、「防災の日」

が属する９月上旬や、市総合防災訓練を実施している１０月上旬に合わせて実施す

るなど、訓練の内容等を含め各地区自主防災会の皆様の意見をお聞きしながら、検

討していきます。 
 

 

 

№ ５ 
標 

題 

主要地方道山形天童線及び都市計画道路山元蔵増線整備に伴う周

辺道路の影響について 
  

所 管 課 等  建設課、都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 

主要地方道山形天童線の道路整備事業が進んでいますが、道路が完成した際には、

さらに交通量が増える事により、乱川駅及び天童河北線の踏切がさらに込み合うこ

とが予想されます。現在における対応策について教えていただきたい。 

また、都市計画道路山元蔵増線についても事業が進んでいますが、４車線化に伴

い中央分離帯ができてしまうと、これまで横断できていた交差点が横断できなくな

ってしまうなど、その付近の道路における交通の流れが変わってしまうことが予想

されますので、周辺道路についても、配慮した整備をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

現在のところ、乱川駅北側の踏切については、朝の通勤通学の時間帯に一時的な

混雑が見られる状況です。今後、主要地方道山形天童線の工事進捗による当該踏切

での交通量の増加を注視していき、必要に応じて、天童警察署と相談しながら、安

全確保に努めていく考えです。 

一般県道天童河北線の第一谷地踏切については、山形新幹線の新庄延伸の際に、

道路管理者である県が主要地方道山形天童線（旧１３号）からセブンイレブン天童

柏木町３丁目店付近の交差点までの区間において、踏切道拡幅を含めた道路拡幅事

業を計画しましたが、関係者の同意が得られず、踏切道を含め西側の区域が未改良

のまま事業中止となりました。その後、本市では、歩行者等の安全性を高めるため、

道路管理者である県とＪＲ東日本へ踏切道の拡幅を要望していましたが、当該踏切

道の安全確保のためには、単なる拡幅ではなく踏切道の立体化や、近隣の踏切道と

の統廃合をＪＲ東日本から第一に求められており、道路管理者の県からは、当該踏

切道の拡幅は非常に厳しい状況にあるとの回答をいただいています。 

また、都市計画道路山元蔵増線についても、４車線化に伴い周辺道路の安全を確

保するために必要な対策を検討していかなければならないと考えます。 
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№ ６ 
標 

題 
ガソリン・軽油・灯油の助成について 

  

所 管 課 等 商工観光課 
 

≪市民のこえ≫ 

昨年度は、ガソリン・軽油・灯油専用プレミアム商品券をプレミアム率１００％

で販売してもらい、ガソリン等の価格が高騰する中、多くの天童市民が有効に活用

させていただきました。助けられたと思います。 

今年も、賑わい応援のプレミアム商品券を販売されていますが、ガソリン等の価

格は昨年以上に高騰している状況であるため、ガソリン・軽油・灯油専用プレミア

ム商品券の販売についても検討していただけないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

昨年度は、プレミアム率５０パーセントのプレミアム商品券事業と、プレミアム

率１００パーセントのガソリン・軽油・灯油専用のプレミアム商品券事業の２つを

実施しました。全市民が公平に購入できることや、プレミアム率等からみても、他

市町村と比べて頭一つ抜け出た内容だったと思っています。特に、ガソリン等専用

のプレミアム商品券事業については、どこの市町村でもやっていない本市独自の施

策でありました。 

今年度についても、エネルギー価格の高騰が、家庭の負担となっていることは重々

承知しています。 

市では、物価高騰・エネルギー価格高騰対策として、昨年度と同様の内容でプレ

ミアム商品券事業を開始したところです。 

国でも、ガソリン等の新たな激変緩和措置として、石油元売り会社への補助金を

段階的に拡充していますので、市の追加施策については、今後の状況を見ながら適

切に判断していきたいと考えています。 

ただ、本市が実施してきたプレミアム商品券事業は、規模が大きく、多額の予算

が必要になることも御理解いただきたいと思います。 
 

 

 

№ ７ 
標 

題 
二階堂遺跡の調査について 

  

所 管 課 等 生涯学習課  

 

≪市民のこえ≫ 

４年前に、地域づくり委員会の活動として「成生いいとこ再発見マップ」を作成

しました。成生地区には、良い所がたくさんある中、成生の歴史を知ることができ

ると思われる二階堂遺跡があります。現在、敷地にはプレートなどが設置されてい

ますが、未だはっきりした歴史的な背景の解明がされていませんので、ぜひ発掘調

査を行っていただき、歴史的解明により後世に残せるような場所にしていってほし

いと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

二階堂遺跡については、天童を知る上で貴重な遺跡です。近年、「天童古城」につ

いて調査を完了したところですが、愛宕神社などその他にも調査を必要とする市の
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６ 

文化財が多くあるため、市文化財保護審議会において有識者により検討し、計画的

に調査を行うこととしているところです。 
 

 

 


